

Bérénice Bellina

South China Sea Early Globalization: A Systemic View from the Isthmus of Kra

Ce chapitre analyse les prémices de la globalisation qui s'est opérée dans la mer de Chine méridionale entre 500 av. J.-C. et 500 apr. J.-C., en se focalisant sur les réseaux maritimes interconnectés qui établissaient des liens entre l'Asie du Sud et l'Asie du Sud-Est. L'étude, en se focalisant sur l'isthme de Kra en tant que carrefour stratégique, met en lumière un réseau commercial dynamique, des échanges culturels riches et des transferts technologiques qui remettent en question les interprétations conventionnelles de l'« indianisation ». Les vestiges archéologiques des établissements portuaires tels que Khao Sam Kaeo et Khao Sek révèlent des structures politiques et économiques complexes caractérisées par des populations cosmopolites, des industries spécialisées et des routes commerciales transpéninsulaires. Ces établissements ont produit des objets culturellement hybrides, tels que des ornements et des céramiques, qui mélangent les styles de l'Asie du Sud et du Sud-Est. Ces éléments permettent d'attester d'un « style de la préhistoire tardive de la mer de Chine méridionale », désignation qui fait référence à une culture matérielle pan-régionale, soulignant ainsi l'interconnexion profonde de la région. Ce chapitre propose une analyse des prémices de la globalisation, s'affranchissant des cadres théoriques traditionnels tels que le modèle centre-périphérie proposé par l'historien Immanuel Wallerstein. En effet, il adopte une perspective décentralisée et systémique qui met en exergue le rôle des petits groupes mobiles souvent négligés, parmi lesquels les artisans, les nomades maritimes, les commerçants et les communautés maritimes. Ces acteurs, par le biais de réseaux interconnectés, ont facilité les échanges et contribué à la formation des identités culturelles. Cette approche systémique définit la globalisation comme un processus dynamique et multidirectionnel, dirigé par des participants divers et des alliances fluides, plutôt que par des élites ou des pouvoirs centralisés. La mer de Chine méridionale, en ce sens, peut être appréhendée comme une zone de confluence et d'interactions entre des forces locales et des dynamiques globales, aboutissant à la formation d'une trame culturelle et économique composite et distincte. Cette vision systémique permet d'enrichir notre compréhension du rôle de la mer de Chine méridionale en tant que centre d'une première mondialisation et de l'interaction complexe des forces locales et mondiales qui ont façonné son histoire.

Mots-clés : *mondialisation ; connectivité ; hybridation ; décentralisation ; réseau maritime ; isthme de Kra ; groupes à petite échelle ; groupes mobiles ; cosmopolitisme ; cités commerçantes.*